

## ABSTRAK

### **Zulham Wahyudani, 3220110046, Reformulasi Hak-Hak Hukum Perceraian Adat Di Masyarakat Suku Gayo Dan Kontribusinya Terhadap Qanun Aceh**

Hak dan kewajiban suami-istri, hak asuh anak, nafkah, serta pembagian harta pasca perceraian telah diatur dalam sistem hukum Indonesia secara jelas untuk menjamin kepastian hukum pada Mahkamah Syar'iyah. Namun, dalam masyarakat Suku Gayo, penyelesaian hak-hak hukum perceraian masih banyak dipengaruhi oleh mekanisme adat. Kondisi ini menunjukkan adanya ruang interaksi antara hukum negara, hukum Islam, dan hukum adat yang belum sepenuhnya terumuskan secara normatif.

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis (1) latar belakang masyarakat Suku Gayo yang memilih menyelesaikan perceraian di luar pengadilan formal, (2) model penyelesaian perceraian dalam hukum adat Suku Gayo, (3) formulasi hak-hak hukum perceraian adat, (4) implikasi hak-hak hukum perceraian adat pada Mahkamah Syar'iyah, serta (5) reformulasi hak-hak hukum perceraian adat Suku Gayo terhadap penyusunan Qanun Aceh.

Teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah Maqāṣid al-Syarī'ah sebagai grand theory, teori sistem hukum sebagai middle theory, serta teori Receptio a Contrario sebagai applied theory untuk memahami interaksi antara hukum negara, adat, dan hukum Islam dalam konteks perceraian.

Penelitian ini menggunakan pendekatan yuridis empiris dengan metode deskriptif analitis. Data primer dikumpulkan melalui observasi langsung, wawancara mendalam dengan tokoh adat, pelaku perceraian, dan hakim Mahkamah Syar'iyah, serta dokumentasi peraturan hukum dan adat. Data dianalisis secara kualitatif dengan fokus pada konteks budaya, sosial, dan hukum yang memengaruhi praktik hak-hak hukum perceraian adat.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) latar belakang masyarakat Suku Gayo memilih perceraian di luar pengadilan formal karena lebih cepat, fleksibel, dan sesuai adat Gayo. (2) Model penyelesaian perceraian dalam hukum adat dijalankan oleh lembaga *Sarak Opat* yang menekankan musyawarah, perdamaian, dan perlindungan hak-hak perempuan. (3) Formulasi hak-hak hukum pasca perceraian berbasis adat Gayo mencakup nafkah, harta bersama, pemeliharaan anak, perlindungan nama baik, larangan fitnah, pemulihan martabat, dan penguatan status sosial (4) Implikasi hak-hak hukum perceraian adat pada Mahkamah Syar'iyah menunjukkan ketidakpastian hukum pada hak serta kewajiban dan stigma negatif dalam sosial. (5) Reformulasi hak-hak hukum perceraian adat Suku Gayo terhadap penyusunan Qanun Aceh pada model integratif yang menempatkan adat sebagai sumber nilai, mekanisme pendampingan sosial, dan bahan pertimbangan hukum, tanpa menggeser kewenangan Mahkamah Syar'iyah. Rekomendasinya adalah reformulasi ini berkontribusi pada penyempurnaan Draft Qanun Hukum Keluarga dan Qanun Pembinaan Kehidupan Adat Istiadat agar lebih responsif terhadap keadilan substantif, nilai hukum yang hidup dalam masyarakat, dan kebutuhan sosial masyarakat Gayo.

## ABSTRACT

### **Zulham Wahyudani, 3220110046, Reformulation of Customary Divorce Legal Rights in the Gayo Community and Its Contribution to the Aceh Qanun**

The rights and obligations of husband and wife, child custody, maintenance, and the distribution of property after divorce are clearly regulated within the Indonesian legal system to ensure legal certainty. However, among the Gayo people in Aceh, divorce settlements are more dominantly resolved through customary law. This condition indicates a lack of synchronization between customary legal practices and the formal judicial system, such as the Mahkamah Syar'iyah, thereby creating challenges in ensuring legal certainty and protecting rights within the context of legal pluralism.

This study aims to analyze (1) the reasons why the Gayo community chooses to settle divorce outside the formal court system, (2) the model of divorce settlement under Gayo customary law, (3) the formulation of legal rights in customary divorce, (4) the implications of customary divorce rights for the Mahkamah Syar'iyah, and (5) the reformulation of Gayo customary divorce rights in relation to the drafting of Aceh Qanun.

The theories used in this study are Maqāṣid al-Syarī'ah as the grand theory, legal system theory as the middle-range theory, and the theory of Receptio a Contrario as the applied theory to understand the interaction between state law, customary law, and Islamic law in the context of divorce.

This study employs an empirical juridical approach with a descriptive-analytical method. Primary data were collected through direct observation, in-depth interviews with customary leaders, divorced individuals, and judges of the Mahkamah Syar'iyah, as well as documentation of legal and customary regulations. The data were analyzed qualitatively, with a focus on the cultural, social, and legal contexts that influence the practice of legal rights in customary divorce.

The findings of the study show that: 1) the Gayo community prefers to resolve divorce-related matters outside the formal court system due to its faster and more flexible procedures, as well as its alignment with Gayo customary values. (2) The customary dispute resolution model is implemented through the Sarak Opat institution, which emphasizes deliberation, reconciliation, and the protection of women's rights. (3) The formulation of post-divorce legal rights under Gayo customary law encompasses spousal maintenance, joint property distribution, child custody, protection of reputation, prohibition of defamation, restoration of dignity, and reinforcement of social status. (4) The implications of customary divorce-related rights within the Mahkamah Syar'iyah system reveal legal uncertainty regarding rights and obligations, as well as the emergence of negative social stigma. (5) The reformulation of Gayo customary divorce-related rights in the context of Aceh Qanun drafting adopts an integrative model that positions customary law as a source of values, a mechanism of social support, and a consideration in legal reasoning, without altering the jurisdiction of the Mahkamah Syar'iyah. In recommendation, this reformulation contributes to the refinement of the Draft of the Family Law Qanun making them more responsive to substantive justice, living legal values within society, and the social needs of the Gayo community.

## ملخص

**3220110046:Zulham Wahyudani, إعادة صياغة حقوق القانون العرفي للطلاق في مجتمع قبيلة جايو ومساهمتها في قانون آتشيه**

تُنظّم حقوق وواجبات الزوجين، وحضانة الأطفال، والنفقة، وتقسيم الممتلكات بعد الطلاق في النظام القانوني الإندونيسي بشكل واضح لضمان اليقين القانوني. غير أن مجتمع قبيلة جايو في آتشيه يعتمد في تسوية قضايا الطلاق بشكل أكبر على القانون العرفي. ويُظهر هذا الوضع وجود عدم انسجام بين الممارسة القانونية العرفية ونظام القضاء الرسمي مثل محكمة الشريعة، مما يثير تحديات تتعلق باليقين القانوني وحماية الحقوق في سياق التعددية القانونية.

يهدف هذا البحث إلى تحليل الخلفية الاجتماعية لمجتمع قبيلة جايو الذي يختار تسوية الطلاق خارج إطار القضاء الرسمي، ونموذج تسوية الطلاق في القانون العرفي لقبيلة جايو، وصياغة الحقوق القانونية للطلاق العرفي، وآثار هذه الحقوق على محكمة الشريعة، بالإضافة إلى إعادة صياغة الحقوق القانونية للطلاق العرفي لقبيلة جايو في إطار إعداد قانون آتشيه (قانون آتشيه).

تعتمد هذه الدراسة على نظرية مقاصد الشريعة باعتبارها النظرية الكبرى ونظرية النظام القانوني باعتبارها النظرية المتوسطة، ونظرية الاستقبال العكسي (Receptio a Contrario) باعتبارها النظرية التطبيقية لفهم التفاعل بين القانون الوطني، والقانون العرفي، والشريعة الإسلامية في سياق قضايا الطلاق.

تستخدم هذه الدراسة منهجاً قانونياً تجريبياً (يُوريديس إمبيرري) بأسلوب وصفي تحليلي. وقد جُمعت البيانات الأولية من خلال الملاحظة المباشرة، والمقابلات المتعمقة مع شيوخ العرف، وأطراف الطلاق، وقضاة محكمة الشريعة، بالإضافة إلى توثيق القوانين والأعراف السارية. وتم تحليل البيانات تحليلًا نوعيًا يركز على السياقات الثقافية والاجتماعية والقانونية التي تؤثر في ممارسات الحقوق القانونية للطلاق العرفي.

تُظهر نتائج البحث ما يلي: (1) إنَّ خلفية لجوء مجتمع قبيلة جايو إلى تسوية قضايا الطلاق خارج إطار القضاء الرسمي تعود إلى اعتبارات تتعلق بالسرعة والمرونة وملاءمة ذلك للأعراف والتقاليد المحلية في مجتمع جايو. (2) يُنفذ نموذج تسوية الطلاق في إطار القانون العرفي من خلال مؤسسة "سراك أوبات" التي تُركز على مبدأ الشورى، وتحقيق الصلح، وحماية حقوق المرأة. (3) تتضمن صياغة الحقوق القانونية لما بعد الطلاق في إطار العرف الجايوي حقوق النفقة، وتقسيم الأموال المشتركة، وحضانة الأطفال، وحماية السمعة، ومنع التشهير، واستعادة الكرامة، وتعزيز المكانة الاجتماعية للأطراف. (4) تشير الآثار المترتبة على تطبيق الحقوق العرفية للطلاق أمام محكمة الشريعة إلى وجود حالة من عدم اليقين القانوني في ما يتعلق بالحقوق والواجبات، إضافة إلى ظهور وصمة اجتماعية سلبية. (5) إن إعادة صياغة الحقوق القانونية للطلاق في المجتمع الجايوي ضمن إعداد قانون آتشيه تقوم على نموذج تكاملي يجعل من العرف مصدراً للقيم، وآليةً للدعم الاجتماعي، ومرجعاً استرشادياً في عملية اتخاذ القرار القضائي، دون أن يمس ذلك باختصاص محكمة الشريعة. وخلاصة ذلك أن هذه إعادة الصياغة تسهم في تحسين مشروعية مشروع قانون الأسرة في آتشيه وقانون تعزيز الحياة العرفية والمؤسسات العرفية، بما يجعلهما أكثر استجابة لمتطلبات العدالة الجوهرية، وللقيم القانونية الحية في المجتمع، وللاحتياجات الاجتماعية لمجتمع جايو.